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Стр.11 

 
До мая 1917 г. крестьянские выступления в губернии сводились в основном к тому, чтобы затруднить 

и остановить работу в экономиях: снятие сельскохозяйственных рабочих и военнопленных, арест, избиение, 
изгнание помещиков, управляющих. Эти крестьянские меры прямо не вели к преобразованию земельных 
отношений, но серьезно дестабилизировали положение в имениях. Отмечались и случаи самовольной 
запашки барской земли, захватов скота, инвентаря, земель в аренду, но не разгромов. Политических 
выступлений практически не было — крестьяне еще верили Временному правительству. В Тамбовской 
губернии за лето 1917 г. было зафиксировано 358 крестьянских выступлений, из которых 144 приходилось 
на июнь. Для выступлений этого периода характерен рост числа отдельных экономических санкций против 
землевладельцев: снятие урожая, захваты продовольствия и фуража, порубки, потравы хлебов и лугов. 
Росло число организованных крестьянских выступлений: если в марте — мае они составляли 41,6%, то в 
июне — августе — 57,5%. Выступления по-прежнему носили довольно мирный характер, почти полностью 
отсутствовал в них политический фактор. Все же постепенно столкновения в деревне принимали более 
ожесточенный характер: 26 июля в имение Шатилова в Лебедянском уезде была выслана команда в 30 
человек, через неделю туда же власти дополнительно направили еще 15 человек (см. док. №№ 147, 150). 
Вооруженная охрана 30 июля потребовалась в имении Сабурова Козловского уезда (см. док. № 152). К 
концу августа губернский комиссар был буквально завален требованиями из уездов о присылке войск. В 
августе усилились захватные настроения, начались разгромы помещичьих хозяйств. 5 августа было 
разгромлено имение Мичурина в Елатомском уезде (см. док. № 130). 23 августа начался разгром в имении 
Лотарево Усманского предводителя дворянства князя Б.Л. Вяземского (кстати, одном из наиболее 
«образцовых» в России), закончившийся жестоким самосудом толпы крестьян и солдат над 
землевладельцем на станции Грязи. Нависла угроза погрома и соседнего имения помещика Вельяминова 
(см. док. №№ 178—179). В тот же период обострились и внутрикрестьянские отношения. Сельские 
общества начали распределять между собой земли хуторян и отрубников (см. док. №№ 148, 154, 209, 211). 
 
 
Стр. 53 
 
№ 57 

Регест  
Телеграмма Усманского уездного комиссара Охотникова губернскому комиссару о сложении с себя 

обязанностей уездного комиссара и о передаче должности своим помощникам Русанову и Ломину до 
избрания нового комиссара 3 мая 1917 г.   

Уездный комиссар Охотников 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 70. Телеграфный бланк. 

 
 
Стр. 73 
  

№ 108 
Регест 

Телеграмма заместителя министра внутренних дел Урусова  из Петрограда губернскому комиссару о 
жалобе землевладелицы Усманского уезда Вельяминовой на требование продовольственного комитета сдать 
имение в его ведение, что может привести к гибели племенного скота и конного завода 12 июня 1917 г.  

Заместитель министра внутренних дел Урусов  
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 114. Отпуск. 

 
 
Стр. 76 

 
№ 114  

Телеграмма Усманского уездного комиссара Русанова губернскому комиссару о командировании в 
уезд 15 конных солдат в связи с бесчинствами местного населения в Приусманском и Куликовском 
лестничествах 19 июня 1917 г.  

В лесах Приусманского и Куликовского лесничества местным населением творятся безобразия — 
производится порубка, самовольная пастьба скота, уничтожаются молодые посадки. Экстренным 
заседанием комиссариата признано необходимым организовать военную охрану лесов в числе не менее 15 
человек, оба лесничества обратятся с просьбой1* — не можете ли командировать в уезд 15 конных солдат 
тамбовского гарнизона, содержание патрулей принимается за счет местных источников. 



Уездный комиссар Русанов  
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 121. Телеграфный бланк.  
1* Так в документе. 
 
 

Стр. 105 

 
№ 145  

Сообщение товарища председателя губернского земельного комитета В. Гроздова в губернский 
комитет партии социалистов-революционеров о принадлежности к этой и другим партиям служащих 
Усманской уездной земельной управы 28 июля 1917 г.  

Имеем честь сообщить Вам, по Вашей просьбе, что по полученным нами сообщениям, в составе 
Усманской уездной земельной управы принадлежит к партии председатель Николай Иванович Комяков; по 
убеждениям социалисты-революционеры: товарищ председателя Ефим Прокофьевич Малахов и 
исполняющий обязанности секретаря Михаил Матвеевич Никулин, а член управы Г.Б. Баскаков 
принадлежит к крестьянскому союзу.  

За председателя В. Гроздов 
За секретаря Ф. Чернышев  
ГАТО. Ф. Р. - 946. Оп. 1. Д. 22 а. Л. 32. Отпуск. 
 
 

Стр. 119-130 
 

№ 161 
Из протокола заседания Тамбовского губернского земельного комитета1* от 7—9 августа 1917 г. — об 

образования земельных комитетов и их функциях 7—9 августа 1917 г.  
Заседание 7-го августа.  
Председатель собрания Н.Н. Бобынин, секретарь Косско-Судакевич. 
…. 
За отсутствием делегата от Усманского уезда сообщение дает Толстых — член губернской земельной 

управы.  
Земельные комитеты сорганизованы во всех волостях. Работа их идет пока слабо. Большой 

недостаток средств. Для пополнения бюджета введено самообложение по 50 коп. от арендной десятины с 
арендатора и 50 коп. с владельца.  

Отношение между земельными и продовольственными комитетами недоброжелательное. Никакой 
тенденции к разрушению культурных хозяйств нет. Крестьяне признают необходимость сохранить в 
целости культурные имения с оборудованием их, передав под наблюдение агрономов. Так сохранено 
имение кн. Вяземского. 

Арендная плата установлена от 14 до 23 руб. за десятину. Заработная плата: 8 руб. мужчине на своем 
продовольствии и 5 руб. женщине на тех же условиях. Волостным земельным комитетам предоставлено 
право изменять эти цены. Спекуляций с землей нет. 

Захваты есть, под влиянием большевиков. Так, например, в имении Вельяминовой крестьяне начали 
делить землю, но впоследствии отказались от своего намерения.  

Большое влияние на крестьян оказывает Совет солдатских и рабочих депутатов. 
Скляднев просит выяснить отношение крестьян с. Девицы к городскому лесу. Сел Полозова и 

Песковатки к казенному лесу.  
Толстых: Город плохо ведет свое лесное хозяйство, дровами пользуются только богатые, беднейшее 

население нуждается в топливе. Так что наблюдается самовольная порубка леса. К казенному лесу 
крестьяне относятся как к государственной собственности. Есть исключения и самочинные действия 
отдельных лиц. Были случаи столкновения с лесной стражей казенного леса на почве пастьбы скота по 
посадкам. Постановлено: оштрафовать за потраву посадок от 50 коп. до 2 руб. Охранять леса совместно с 
лесной стражей.  

Балашев: Вся ли лесная администрация отвечает за потраву? 
Толстых: Постановлено увольнять только виновного. 
 
 

Стр.164-165 

 
№ 178  
Телеграмма Усманского уездного комиссара Русанова губернскому комиссару об аресте крестьянами 

окрестных сел князя Вяземского и об убийстве его на ст. Грязи, о погроме имения Вельяминовых, о 
недостаточности воинской силы в уезде  

24 августа 1917 г. 
Экстренно.  



Вчера утром по набату в имении Вяземского собрались крестьяне окрестных сел. Толпа в 5000 
арестовала Вяземского. 

Вечером выехал помощник с 20 солдатами. Стоявший у Вяземского ранее патруль дезорганизован. 
Сегодня утром помощник донес, что толпа отказалась освободить Вяземского, в дальнейшим согласившись 
освободить с условием немедленной отправки на фронт, под давлением, угрозами толпы, угрожавшей 
помощнику, последний вынужден был согласиться. Сегодня Вяземский был отправлен под конвоем 
милиционеров и выборных толпы. Ввиду начавшегося сегодня утром грабежа имения, предвидя опасность 
отправления Вяземского в путь, я лично выехал экстренно с 40 солдатами, начальником милиции через 
Грязи. За несколько минут до моего прибытия оказалось, что на станции Грязи Вяземский был подвергнут 
жестокому самосуду толпы, солдат проезжавшего эшелона, вследствие которого и местной толпы был 
зверски замучен и убит. Получены сведения, что среди крестьян ведется агитация против меня, и что 
вечером сегодня начался погром имения Вельяминовых, отряд солдат с начальником милиции отправил в 
имение Вяземского. Сейчас сам вернулся в Усмань. По телефону получил донесение, что конный отряд 
драгун не достаточен. Прошу срочно выслать не менее 200 надежных конных солдат, желательно казаков 
100 на место происшествия и 100 в город Усмань. Командировать председателей совета, комиссариата. 
Прокурору сообщено телеграфно, ввиду создавшегося положения в уезде и невозможности для меня нести 
обязанности комиссара вследствие избрания меня председателем комиссии по выборам, прошу уволить 
меня в отставку. На 27-е созываю исполнительный комитет, которому заявлю о необходимости выбора 
комиссара. Войска высылайте экстренно. 

Комиссар Русанов  
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 152-154. Телеграфный бланк.  
 
 
№ 179 
Телеграмма председателя Усманской уездной земской управы Охотникова и товарища председателя 

уездного исполнительного комитета Романовского губернскому комиссару о присылке в уезд вооруженных 
сил в связи с арестом и отправкой на фронт князя Вяземского, разграблением имения Лотарево  

24 августа 1917 г. 
Вяземский вывезен солдатами местных сел куда-то через Грязи на фронт, княгиня арестована в селе 

Коробовке в качестве заложницы, сильно больна. Лотарево разграблено, приступают к соседнему имению 
Вельяминовых. Комиссар Русанов выехал два часа тому назад на место с 50 солдатами, не внушающими 
никакого доверия. Против него там сильное раздражение. Лотаревский патруль в 30 человек обезоружен и 
перешел на сторону крестьян. Необходимы серьезные ответственные вооруженные силы и немедленно.  

Председатель управы Охотников  
Товарищ председателя исполнительного комитета Романовский 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 154-155. Телеграфный бланк. 
 
 

Стр. 168 
 

№ 184  
Телеграмма командира патрульного отряда в имении Лотарево Усманского уезда Попова 

председателю губернского продовольственного комитета Бобынину о высылке инструкций о дальнейших 
действиях отряда в связи с убийством князя Вяземского 

25 августа 1917 г. 
Вчера добились только того, чтобы князь был отправлен немедленно на фронт под конвоем с 

уполномоченным сходом. Благополучно выехали под наблюдением прапорщика Петрова. В Грязях толпа 
убила князя. Княгиню отдали на мое усмотрение. Ночью отправил благополучно. Пока нахожусь в 
Лотареве. Прибыли ваши солдаты и члены Совета. Вид войск приводит крестьян в возбуждение. Сейчас 
бьют набат, бегут к Вельяминову. Еду туда. У меня спокойно. Жду инструкций телеграфом в Лотарево. 

Попов 
Правитель канцелярии Милюкин 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 158. Заверенная копия. 
 
 

Стр. 171-174 
 

№ 188 
Из протокола заседания Усманского уездного исполнительного комитета от 28 августа 1917 г. — об 

аграрных беспорядках в уезде, о неавторитетности у населения земельного и продовольственного 
комитетов, об отношении к политике Временного правительства 

29 августа 1917 г. 
Заседание открыто в 11 час. 30 мин. дня. 



Заместитель уездного комиссара Бржозовский, подсчитав явившихся членов комитета, ставит на 
баллотировку вопрос, — правомочно ли заседание при наличности явившихся 33 человек — членов 
комитета. Вопрос единогласно решен в положительном смысле. 

Допущены к участию в заседании 3 депутата, вновь избранные от полкового комитета 212-го полка и 
член Тамбовского совета рабочих и солдатских депутатов Янченко. 

По предложению некоторых членов комитета решено рассматривать в первую очередь вопрос о 
происшедших в уезде беспорядках. 

Заслушан доклад о последних событиях, представленный комиссариатом собранию представителей 
общественных организаций 25-го августа. 

Заслушаны доклады о тех же событиях помощника комиссара Бржозовского, инструктора 
продовольственной управы Попова и члена той же управы Милютина. 

Кроме изложения хода событий, совпадающего в главных чертах с прочитанным ранее докладом, 
Бржозовский и Милютин заявили, что ими, при поездке на место обсуждаемых событий, обнаружено 
определенное отношение со стороны граждан некоторых селений по отношению к уездному комиссару 
Русанову. Бржозовский полагает, что такое отношение к Русанову является следствием агитаций каких то 
неизвестных лиц. 

Попов сообщает, что имения князя Вяземского и Вельяминовой объявлены, для успокоения 
населения, государственной собственностью и взяты в ведение земельного и продовольственного 
комитетов. Попов просит членов Комитета — представителей сельского населения обратиться на местах с 
призывом соблюдать полное спокойствие в отношении земельных реформ. 

Бржозовский сообщает, что волнения распространяются и на другие части уезда. Им получены 
сведения о беспорядках, начавшихся в имениях Бородина и Шанина. Докладывается поступившая из 
Плавицы телеграмма о происходящих там незаконных арестах землевладельцев. Бржозовский указывает 
также на ходящие в народе смутные слухи о готовящихся выступлениях темных масс, о проскрипционных 
списках и т.п. и указывает на необходимость принятия решительных мер против начинающихся 
беспорядков и анархий — иначе местные органы не будут в состоянии выполнить лежащих на них 
общественных задач по продовольствию. 

Некоторые члены комитета указали в своих речах на неправильные действия некоторых волостных 
продовольственных комитетов. 

Попов дает разъяснения по затронутым вопросам и указывает порядок реквизиции хлеба установлен 
следующий — прежде всего хлеб реквизируется у крупных землевладельцев, затем у средних, и, наконец, у 
мелких. 

Хомаков и Попов предлагают выработанные ими резолюции по вопросу о происшедших в уезде 
беспорядках. 

Богодаров говорит, что при поездках по уезду он вынес впечатление, что в настоящее время всякие 
резолюции совершенно бесплодны, а нужны какие-либо более действенные меры. 

Снова затрагивается вопрос о причинах происходящих волнений. Некоторые ораторы находят, что 
одною из этих причин является недавно образовавшийся союз земельных собственников уезда. 

Хомаков говорит о наличии темных сил, вносящих разруху. 
Бржозовский свой доклад дополнил указанием на то, что в течение 23-го и 24-го августа ему 

пришлось убедиться в том, что в районе сел, принимавших участие в беспорядках: Княжей-Байгоры, 
Коробово, Подворки, Дебрях и Демшинка население настроено против комиссара Русанова за то, что он 
якобы, во 1-х, присылал до сего времени патрули для охраны Вяземского и, во 2-х, что он вообще 
препятствовал деятельности уездного земельного комитета, направленной к удовлетворению интересов 
крестьян, что, несмотря на то, что он разъяснял даже населению, что все патрули были посланы не 
комиссаром, а по требованию продовольственного комитета для охраны не лично одного Вяземского, а для 
охраны имений его и Вельяминовых, взятых во владение под контроль продовольственным и земельным 
комитетами, что ни одно постановление земельного комитета Русановым отменено не было, все-таки 
предубежденность эта явно оставалась непоколебимой. 

Бржозовский видит в этом результат агитации отдельных лиц и некоторых неудачных распоряжений 
самого земельного комитета. 

Причины беспорядков он усматривает главным образом в том, что продовольственный и земельный 
комитеты, взяв в свое ведение имение Вяземского и Вельяминова по требованию министерства земледелия, 
заведовали ими лишь номинально, особенно земельный комитет, который ничем не проявил своей 
деятельности в области этого заведования, кроме одного случая, когда им было предоставлено из имения 
200 десятин для деревни Дебрей без уведомления об этом конторы имения, жившего там эмиссара 
комитетов и без согласия продовольственного комитета, не указав даже, какая земля и где подлежит 
отчуждению в их пользу, в результате чего крестьяне сами не знали, как им поступить, и в дело заведования 
имением была внесена излишняя путанность и недоразумение. 

Исполатов заявляет, что Церетели и Чернов ушли из министерства и вряд ли что можно ожидать от 
правительства. 

Председатель указывает, что Церетели ушел уже давно, а относительно ухода Чернова в настоящее 
время пока никаких официальных данных не имеется. 

Исполатов находит, что происходящие неорганизованные выступления объясняются остановкой в 
ходе организованной революции. 



По мнению оратора, политика Временного правительства временами реакционна. 
Председатель останавливает оратора, указывая на недопустимость подобной характеристики 

Временного правительства, которому исполнительный комитет вполне доверяет и распоряжениям которого 
подчиняется. 

Романовский и Хомаков протестуют против брошенного Исполатовым обвинения правительства в 
реакционности, указывая, что правительство поддерживается, и ему доверяют центральные Советы 
солдатских, рабочих и крестьянских депутатов и что в настоящее тяжелое время, переживаемое родиной, 
долг гражданина — призывать всех к объединению вокруг Временного правительства, как правительства 
спасения родины и революции. 

Сухин находит, что причины волнения и беспорядков лежат не только в населении, но и в 
деятельности некоторых организаций, в частности земельный комитет — причина земельных беспорядков. 
Оратор хочет далее указать на примеры незаконных действий некоторых организаций, но лишается 
председателем слова. 

Попов читает предлагаемую им резолюцию по вопросу о происшедших в уезде волнениях. Для 
разработки резолюции избирается комиссия в составе: Попова, Дубнякова, Никифорова, Талицких и 
Рубцова. 

Хомаков предлагает вопрос о мерах к успокоению населения и предупреждению дальнейших 
беспорядков обсудить на соединенном заседании уездного исполнительного комитета, президиумов: Совета 
солдатских, рабочих и крестьянских депутатов, полкового комитета, земельного и продовольственного 
комитетов, земской и городской управы, командира 212-го полка, воинского начальника и начальника 
милиции. 

Баллотировкой единогласно решается созвать объединенное заседание указанных организаций и лиц 
в 7 часов вечера в здание городской управы. 

Читается заявление комиссара Русанова (прилагаемое при сем)1* об уходе его в отставку по мотивам, 
указанным в его заявлении. 

Председатель Бржозовский разъясняет порядок назначения комиссара и предлагает наметить 
записками лиц для баллотировки в кандидаты на должность уездного комиссара. 

В это время из редакции «Усманской газеты» приносят телеграмму министра — председателя 
Керенского о выступлении генерала Корнилова. 

Хомаков призывает к сплоченности и готовности дать отпор контрреволюции. 
По предложению Попова обсуждение полученных известий перенесено на соединенное заседание 

организаций. 
Помощник комиссара Бржозовский, указав на наличность ведущейся против него и Русанова 

агитации, выражающейся, между прочим, в помещении в «Усманской газете» несоответствующего 
действительности письма Исполатова по поводу убийства кн. Вяземского, заявляет об оставлении им 
должности помощника уездного комиссара. 

Произведен подсчет поданных записок по выборам кандидата в комиссары. Намеченными оказались: 
Исполатов — 26 записок. 
Ламин — 10 записок. 
Русанов — 4 записки. 
Бржозовский — 2 записки. 
Из намеченных лиц баллотировался в кандидаты на должность уездного комиссара отсутствующий 

Исполатов, о согласии которого сообщено некоторыми членами комитета и получил 26 избирательных и 19 
неизбирательных записок и шаров. Ламин отсутствовал и согласия на баллотировку не было. Бржозовский 
от баллотировки отказался. Кандидатура Русанова снята ввиду его заявления. 

Выработанная комиссией резолюция о происшедших в уезде беспорядках снимается по предложению 
Попова, ввиду того, что все происшедшее не более как мелочь по сравнению с надвигающимися грозными 
событиями. 

Объявлен перерыв до 7 часов вечера. 
 
Вечером состоялось совместное заседание исполнительного комитета и других организаций. 
Председатель М. Бржозовский  
Секретарь собрания В. Серговский 
 
Особое мнение 
Протокол составлен явно тенденциозно. Речи некоторых ораторов, имеющих значение, опущены, 

некоторые извращены. Перед помещениями в протокол речи не предъявлялись для редактирования 
оратором, в частности, мне с ясной целью заявить о моей неблагонадежности, например, слово 
«реакционна» сочтено нужным изобразить крупным шрифтом. 

Протокол не был предъявлен собранию для подписки. Копия протокола отослана уволенным со 
службы Романовским с подписью только Бржозовского и Серговского. Не помещено в протокол, что 
Романовским было предложено выразить одобрение Русанову, что собранием было отклонено. Выражения: 
«вряд ли что можно ожидать от правительства» или «политика Временного правительства временами 
реакционна» я не употреблял. 

Уездный комиссар правительства Исполатов 



 
К написанному особому мнению присоединяемся: член уездного исполнительного комитета Е. 

Малахов, член уездного исполнительного комитета учитель Федор Курганников, Никанор Пуганцов, 
Мартынов, Терехов. Присутствовавшие с правом совещательного голоса выше приведенное «Особое 
мнение» подтверждаем: учительница К. Щеглова, член исполнительного комитета Совета солдатских и 
рабочих депутатов А. Доненберг, Дьяконов, Разсаднев, В. Губин, Е. Гундоров, председатель Совета 
солдатских, рабочих и крестьянских депутатов Ф. Евсеев. 

Уездный комиссар правительства Исполатов 
Секретарь Соколов 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 309—311 об. Заверенная копия. 
1* Не публикуется. 
 
 

Стр. 174 
 
№ 189 

Телеграмма губернского комиссара Ю.В. Давыдова Елецкому прокурору о срочном сношении с 
воронежским прокурором для произведения арестов подстрекателей к убийству владельца имения Лотарево 
князя Вяземского и о скорейшем уходе войск из деревни 

29 августа 1917 г. 
В имении Лотарево Усманского уезда убитого князя Вяземского водворен полный порядок, стоят 

войска. Желательно до ухода войск произвести арест подстрекателей к убийству из местных крестьян, имена 
их известны. Прошу сделать срочное сношение об этом с воронежским прокурором, чтобы судебные власти 
беззамедлительно произвели аресты, держать войска долго в деревне нельзя. 

Губернский комиссар Давыдов 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 145. Отпуск. 
 
 

Стр.175 
 

№ 190  
Из обращения совета Союза частновладельцев к населению губернии в связи с разгромами имений 
Август 1917 г. 
Будущие пролетарии, русские землевладельцы, соединяйтесь. 
Только в огненном мщении обретешь ты утешенье свое. 
При крепостном праве нашу горемычную землю и народное достояние грызли тупые крепостники-

помещики по главе с царем. 
После освобождение эти грызуны почти освободили землю, которая без рабского труда стала для них 

малоинтересною, и начали грызть государственную власть и крупную промышленность. 
Брошенную землю на свои кровные, трудовые деньги приобрели мы и наши родители, новые 

землевладельцы из всех сословий, люди бережливые и трезвые, любящие землю и умеющие устроить и 
сберечь хозяйство. В сельском хозяйстве не так важен труд жнеца и пахаря, доступный всякому пьянице, 
как труд умного, трезвого, трудолюбивого и заботливого устроителя хозяйства, исправного хозяина. 

Очень плохо жилось нам до сих пор в нашем беззаботном и беспорядочном государстве, но в 
настоящее время от непосильной войны наше затхлое государство рухнуло: слетел гнида-самодержец, 
побежали с фронта трусливые солдаты-крестьяне. 

Правда, в последний момент безжалостная судьба, как будто для смеха, призвала для спасения 
обреченного государства умных и честных социалистов, но этим приверженцам и защитникам не темного 
русского государства, а интернационала, приходится уже спасать собственную шкуру, которую они не 
жалели в борьбе с самодержавием и которой им стало жалко, когда они сами захватили верховную власть, и 
потому они не столько управляли народом, сколько плетутся позади, выбрасывая народу темные лозунги. 

Социалисты не смеют громко сказать нашему многочисленному, как песок морской, народу, что ему, 
слабому, бедному, ленивому и трусливому, не следует ценою собственной гибели и разорения дольше 
участвовать в мировом споре великих народов, дерущихся от избытка сил и презирающих нас за бедность и 
некультурность. Вместо этой горькой, но полезной правды, которую наш горестный народ услышал бы с 
должным смирением, как единственный выход из невыносимого положения, социалисты кричат о силе и 
могуществе русского пролетариата, и в смешных выражениях читают наставления и предъявляют 
требования великим культурным народам Западной Европы, свой же народ они убаюкивают и сбивают с 
толку [разговорами] о праве на даровой захват нашей земли, что возможно только при полном уничтожении 
собственности. 

Подобный грабительский захват земли можно было бы понять и оправдать при освобождении 
темного народа от крепостников-помещиков, когда народ действительно имел право на награду за свои 
вековые муки и труды, 60 лет тому назад, но не теперь за счет неповинных людей, когда от прежних 
помещиков-крепостников не осталось почти и следа, это бессмыслено. 



Народ, отменивший смертную казнь, как преступное убийство, и вводящий в свои законы другое 
преступление — грабительский захват, как основу своего ленивого благосостояния, как не имеющий 
государственного смысла, не может и не должен иметь своего государства. Как социалисты не признавали 
преступного самодержавия, даже когда оно пользовалось всеобщим признанием, так и мы не можем 
признать преступной, грабительской республики, хотя и жаждем республики справедливой и культурной. 

При таких условиях нам не уйти от гибели, а нашим детям от голода, потому что мы никогда не 
подчинимся велениям и законам преступного государства, которое хочет узаконить грабительский захват. 
Мы не найдем себе места в нашем бесшабашном государстве, как прежде не находили его социалисты.  

Но социалисты прибегали к мести и террору, другого средства борьбы у них не было. Очевидно, по 
этому ужасному пути придется идти также нам и нашим детям. 

...Это так неизбежно, хотя горько и ужасно: сотни тысяч обнищавших землевладельцев непременно 
выделят из своей среды десятую часть, т.е. десятки тысяч самых несчастных и пылких, а эти несчастные в 
одну темную ночь подойдут с коробкой спичек и пузырьком керосина к десяткам тысяч грабительских сел и 
деревень, в которых скоро будут заседать в трогательном единодушии Советы рабочих, солдатских и 
крестьянских депутатов, убежавшие туда после банкротства фабрик и заводов, и произведут всероссийскую 
иллюминацию, не щадя ни домов, ни лесов, ни посевов. Темным грабителям легче будет делить темную 
землю. 

...А мы только в этом ужасном, но неизбежно огненном мщении обретем единственное утешение свое. 
Союз несчастных землевладельцев 
ГАТО. Ф. Р-946. Оп. 1. Д. 22а. Л. 194. Типографский экз. 
 
 

Стр. 180 

 
№ 199 
Журнал чрезвычайного заседания губернского дворянского собрания от 12 сентября 1917 г. 
12 сентября 1917 г. 
Собрание было открыто отношением и.д. Тамбовского комиссара правительства от 12 сентября сего 

года за № 3856. 
В собрании было 16 лиц. 
Председатель приветствовал пребывших гг. дворян. Были прочитаны 114 из 159 статей IX тома Свода 

законов. 
Затем председатель собрания заявил, что в конце августа на станции Грязи был убит солдатами 

маршевой роты наш дворянин, Усманский уездный предводитель дворянства князь Борис Леонидович 
Вяземский, известный общественный деятель, образцовый сельский хозяин, краса тамбовского дворянства, 
и предложил собранию почтить память покойного вставанием и помолиться о душе усопшего и заявить 
супруге покойного о нашем глубоком сочувствии постигшему ее горю. 

Собрание почтило память усопшего князя Вяземского вставанием и попросило губернского 
предводителя выразить соболезнование его супруге. 

Затем была отслужена панихида, и собрание перешло к рассмотрению докладов. 
Доклад № 1. Об ассигнованиях на нужды войны. 
Собрание, соглашаясь с докладом и заключением собрания предводителей и депутатов, постановило: 
1. Продолжать деятельность лазарета, пока будет достаточно поступлений установленного 30-

копеечного сбора, если же этот источник окажется недостаточным, то предоставить губернскому 
предводителю право, когда сочтет нужным, войти в соглашения с другими учреждениями о передаче им 
лазарета. Если почему-либо будет реквизировано для других надобностей и лазарет предложено перевести в 
другое помещение, то деятельность его прекратится; 

2. Уполномочить губернского предводителя заложить принадлежащий дворянству дом в одном из 
кредитных учреждений по его усмотрению с тем, чтобы из полученной суммы уплатить взятые суммы под 
залог стипендиального капитала. 

Доклад № 2. О призрении душевнобольных воинов, жертв настоящей войны. 
Постановили: Соглашаясь с заключением губернского предводителя и собрания предводителей и 

депутатов, рассмотрение вопроса отложить до более благоприятного времени. 
Доклад № 3. Об общем положении дворянства. 
По выслушивании доклада Евгений Андреевич Загряжский прочел записку о положении 

землевладения. В дополнение к этому В.М.Андреевский предложил довести до сведения правительства, что 
органы, установленные на местах: земельный и продовольственные комитеты, как волостные, так и уездные, 
организованные из случайно, часто неправильно избранных лиц, не знающих руководящих их 
деятельностью законов, производят разруху в сельскохозяйственной жизни страны, произвольно вторгаясь в 
частноправовые отношения, наносят колоссальный вред как имущественно, так и морально, в корне 
разрушая сознание права в народных массах. Собрание согласилось с предложением г. Андреевского.  

Председатель предложил отложить обсуждение вопроса, просить гг. Загряжского и Андреевского 
дополнить свои предложения фактическими данными. 

Затем был объявлен перерыв до 1 часу следующего дня. 
Секретарь дворянства1* [подпись]2*  



ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 29. Л. 71, 71 об. Заверенная копия. 
1* Так в документе. 
2* Подпись неразборчива. 
 
 

Стр. 226 

 
№ 253 
Уведомление губернского комиссара К.Н. Шатова в Главное управление по делам милиции об охране 

имения князя Вяземского и имений других землевладельцев Липецкого уезда воинской силой 
3 октября 1917 г. 
На отношение от 12 минувшего сентября за № 23535 с возвращением присланной при нем 

телеграммы Ершова уведомляю Главное управление, что в имении князя Вяземского в Лотареве до сих пор 
стоит эскадрон солдат. В Липецкий уезд также послан эскадрон. Вообще все уезды губернии охраняются, 
насколько это возможно. 

Губернский комиссар Шатов 
Правитель канцелярии Столпаков 
ГАТО. Ф. Р-1058. Оп. 1. Д. 22. Л. 154. Заверенная копия. 
 
 

Стр. 293 
 

№ 341 
Письмо усманских землевладельцев губернскому комиссару о действиях уездного комиссара 

Н.Н.Исполатова61 по отношению к ним и защите их вплоть до применения воинской силы 
20 ноября 1917 г. 
Господин комиссар, 
наш Усманский уезд окончательно терроризирован уездным комиссаром врачом Исполатовым и 

находится в ужасном положении. Особенно тяжко положение землевладельцев, к числу которых 
принадлежу и я. 

При сем я прилагаю последнюю инструкцию1* Исполатова отрядам, посланным в уезд, якобы, для 
«водворения порядка». Из ее текста Вы усмотрите, что она, наоборот, обязательно должна вызвать 
беспорядки, к тому же освященные законом. 

В инструкции нет указания на привлечение виновных в разгромах к ответу. Напротив, она раздает 
награбленное имущество «беднейшим», которые могли участвовать в грабежах. О возврате пострадавшим 
награбленного нет ни слова. 

Понятие «беднейшего» крайне не определенно и может вызвать столкновения между самими 
крестьянами. Благодаря означенной инструкции, неразграбленное еще имущество, несомненно, будет 
разграблено, чтобы им можно было пользоваться грабителям. 

В § 7 инструкции предусматривается отобрание хозяйственного инвентаря от помещиков. Это 
неизбежно повлечет гибель отобранного скота, т.к. [у крестьян] нет кормов; кроме того, засеянные 
владельцами земли не будут убраны, а яровые, за отобранием инвентаря, засеяны, что, в свою очередь, 
обусловит в будущем году недород хлебов и голодомор2*. 

Эта беззаконная инструкция — проявление произвола и оставляет далеко за собой даже ленинский 
декрет о «земле»; она была бы невозможна даже в Турции, Персии и не менее варварских странах. Она 
позорит нашу революцию и обязывает власти принять меры против нее. 

Я от себя и от имени моего Усманского уезда обращаюсь к Вам, г. комиссар, с горячею просьбою 
принять меры воздействия по отношению к комиссару Исполатову, действия которого способны превратить 
наш уезд в пустыню. 

В крайнем случае, мы просим прислать в Усманский уезд воинский отряд с особоуполномоченными 
лицами или же дать соответствующие распоряжения находящимся в уезде Тамбовским воинским отрядам о 
неприменении в исполнение инструкции Исполатова. 

Усманский землевладелец Горный Инженер, действительный статский советник Огарков 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 260, 260 об., 260 а. Подлинник рукописный. 
1* Инструкция не публикуется. 
2* Так в документе. 
 
 

Стр.295 
 

№ 344 

Инструкция Усманского Совета солдатских и рабочих депутатов отрядам для водворения порядка и 
устройства сельских и волостных военно-революционных комитетов в уезде 

22 ноября 1917 г. 



1) Расхищенный живой инвентарь раздать беднейшим крестьянам сообразно их личным 
потребностям. 

2) Лошади высокого качества, не подходящие к крестьянскому обиходу, реквизируются. Племенные 
быки раздаются обществам на их иждивение. 

 3) Мертвый инвентарь в виде сельскохозяйственных машин: сеялок, веялок, молотилок, сдается в 
собственность крестьянским обществам. 

4) Хлеб реквизируется у помещиков, богатых крестьян, в пользу фронта, города, голодающих 
губерний и главным образом беднейших крестьян, по старой твердой цене (2 р. 43 коп.) пуд. 

5) Похищенные культурные вещи: мебель и прочее раздаются в земские больницы для потребностей 
больных, предварительно реквизировав их1* у похитителей, или берутся в город и продаются с аукциона в 
пользу фронта. 

6) Собрать крестьянский съезд по возможности из беднейших крестьян на 26 ноября по 2 человека из 
волости и вообще сочувствующих объединению беднейших крестьян. 

7) В имениях, не разграбленных, оставить в пользу помещиков живой и мертвый инвентарь 
исключительно для личного пользования, а не для хозяйственных целей. 

8) Организовать красную гвардию из крестьян-солдат в отпуску и освобожденных молодых парней от 
16-ти летнего возраста. 

9) Согласовываться с мнением стариков и советоваться с ними. 
10) Отыскивать самогонные аппараты только в присутствии начальника отряда и в присутствии 

понятых разрушать. 
Председатель Усманского Совета солдатских и рабочих депутатов Исполатов 
Секретарь Шматко 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 40. Л. 352. Копия 
1* Так в документе. 
 
 

Стр.322 
 

№ 380 
Сообщение Усманского уездного комиссара, председателя уездного Совета солдатских и рабочих 

депутатов и председателя уездного военно-революционного комитета Исполатова губернскому комиссару о 
погромах помещичьих имений и об отправке воинской силы для наведения порядка 

26 января 1918 г. 
В Усманском уезде начались сплошные погромы помещичьих имений и очень много таковых уже 

разграблено окрестными жителями. 
Для восстановления порядка сего числа отправляются сформированные [команды] из солдат 212-го 

запасного полка при участии представителей от Совета солдатских и рабочих депутатов. 
О вышеизложенном и сообщаю Вам для сведения. 
Уездный комиссар уездного Совета солдатских и рабочих депутатов и председатель уездного военно-

революционного комитета Исполатов 
Секретарь Н. Туманова 
ГАТО. Ф. 1058. Оп. 1. Д. 24. Л. 270. Подлинник. 
 
 

Стр. 346 
 

№ 409 

Информационная сводка Усманского укома РКП(б) губкому РКП(б) о политическом положении в 
уезде 

6 июня 1918 г. 
Усмань. 6. VI. 1918 г. Председатель уездного Совета сообщает, что в уезде, по селам и волостям идет 

упорная борьба за власть между кулаками и бедняками. Первые по большей части берут верх. Они 
подкупают население. Затем соглашаются служить безвозмездно или за небольшое жалование. И крестьяне 
голосуют за того, кто обходится дешевле. Кулаки забирают власть, а после того дело доходит нередко до 
перестрелки и убийств. Из 254 дел, рассмотренных с 1 февраля по I мая 1918 г. в Усманском уездном 
ревтрибунале, 55 решений — по делам спекуляций, 34 — по делам краж и порубок казенного леса, 21 — по 
винокурению (самогонка) и 29 — контрреволюционные. 

[подпись]1*  
ЦДНИТО. Ф. 382. Оп. 1. Д. 146. Л. 62. Копия. 
1* Подпись отсутствует. 
 
 

Стр. 378 

 
№ 450 



Из докладной записки в адрес II губернского съезда Советов заведующего подотделом текущей 
земельной политики губземотдела Драко-Дракона 

Не позднее 16 ноября 1918 г. 
1. В текущем 1918 году с отчуждением частновладельческих земель работа Губземотдела выражалась 

в подготовке земельной реформы, намечались лишь только общие лозунги на коммунистическую форму 
хозяйства. И на самом деле трудовому населению в 1918 году сначала нужно было произвести захват и 
отчуждение частновладельческих земель, а потом уже строить жизнь и хозяйство на коммунистических 
началах. Захват этого или отчужденного в иных уездах происходил стихийно и сопровождался погромами 
частновладельческих имений, по настоящее время с первых дней революции было погромов: 

По Шацкому уезду — 38 погромов; 
Борисоглебскому - Ю; 
Усманскому - 4; 
Козловскому - 65; 
Спасскому  - 22; 
Моршанскому - 53; 
Елатомскому - 44; 
Темниковскому __ д. 
Лебедянскому - 38; 
Тамбовскому - 66; 
Кирсановскому - 54; 
Всего — 441 погромов 
Погромы происходили частичные и полные всего имения. Раздача живого и мертвого 

сельскохозяйственного инвентаря проходила без всякой организации. 
Причины погромов разнообразные. 
Ярко выступают причины, вызываемые соперничеством и претензиями на одно и тоже имение разных 

сел. 
Помимо такого стихийного отчуждения частновладельческих имений ими велся и планомерный учет, 

и за два последних года принято на учет построек живого и мертвого инвентаря промышленных заведений:  
По Борисоглебскому уезду — 70 имений на 3 273 105 руб. 
Кирсановскому – 163 на 3 721 742 руб. 
Моршанскому – ИЗ на 1 490 910 руб. 
Лебедянскому – 105 на 984 910 руб. 
Липецкому – 125 на 1 133 705 руб. 
Козловскому – 184 на 2 828 018 руб. 
Спасскому – 22 на 246 040 руб. 
Елатомскому – 87 на 1 441 696 руб. 
Шацкому – 38 на 2 356 075 руб. 
Усманскому – 72 на 1 837 467 руб. 
Темниковскому – 63 на 1 050 346 руб. 
Тамбовскому – 231 на 7 004 874 руб. 
А всего 1273 имения на сумму 27 368 890 
2. По техническим условиям и с целью закрепления отчужденных частновладельческих земель за 

трудовым населением в 1918 году в порядке временной инструкции переходных мер по проведению в жизнь 
закона о социализации земли и резолюции губернского съезда советов земли губернии распределялись по 
уравнительной норме по едокам...1* 

ГАТО. Ф. Р-946. Оп. 1. Д. 341. Л. 187-187 об. Копия. 
1* Опущен текст, не имеющий отношения к теме сборника. 
 
 

Стр. 381 

 
№ 455 
Доклад инструктора губпродкома Желаднова об организации комбедов и самосуде «кулаков» с. 

Нижняя Матренка Усманского уезда над членами комитета бедноты 
23 ноября 1918 г. 
Настоящим довожу до сведения губотдела. По прибытии в Усманский уезд и ознакомившись с 

положением и настроением уезда и работой комитета бедноты, могу сказать, что работа протекает слабо. 
Отдел бедноты инициативы до сих пор не проявлял. Тов. Шалаев указал на съезде 27 октября, что мало 
сделано. Его слова оправдались. Уездный отдел комитета бедноты чувствует себя слабо в деле учета-
распределения. 

Комитеты бедноты в Усманском уезде организованы повсюду. «Ячеек» сравнительно мало. 
Насчитывается около 18 трудовых коммун. Некоторые комбеды очень хорошо работают, во всех 
отношениях проявили свою деятельность. О количестве комбедов сообщит отдел бедноты. Членов 
записывается в комбеды [..1* Всего в Усманском уезде комбедов 307. 



Настроение в уезде, скажу словами Безногова, тишь да гладь, да божья благодать. 16 ноября в с. Н. 
Матренка и Пластинка эта «божья благодать» была затронута, тогда все эти черные вороны, вся эта 
кулацкая свора выползла, все контрреволюционеры, мироеды. Председатель комбеда стал говорить об 
отделении церкви от государства, по текущему моменту и другим вопросам. Тогда все эти кулаки 
набросились на истинного защитника бедноты, который был убит, другой член комбеда был избит, и 
подвергся жестокому истязанию, ему выкололи глаза. Этот бунт проходил по всем законам военно-
революционного времени. Все мироеды арестованы, 8 человек расстреляно, вероятно, еще человек 10 
расстреляют. В настоящее время уезд разбит на 4 района, мною посланы помощники для постоянного 
пребывания и наблюдения за правильной и неуклонной работой комитетов, для устранения, по имеющимся 
у нас сведениям, как из Советов, так и комбедов кулацких бессовестных элементов. В более кулацкие 
волости выезжают два товарища с бывших курсов, в качестве помощников использовать пришлось ввиду 
того, что оба призываются. Наши ходатайства в военный комиссариат были отклонены, в случае чего 
пришлось послать в те волости1* были посланы с тем условием — до самого времени явки вести агитацию 
во всей волости и как агитаторам разъезжать по всем селам и деревням. 

Губинстпруктор В. Желаднов 
ГАТО. Ф. Р-1236. Оп. 1. Д. 94. Л. 105. Подлинник. 
1* Пропущены неразборчивые слова. 
 
 

Стр. 389 

 
№ 462 
Доклад губернского инструктора по организации коммун и сельскохозяйственных артелей 

П.И.Объедкова губернскому земельному управлению об отношении населения Усманского уезда к 
организации сельскохозяйственных коммун, реквизиции продовольствия и отделению церкви от 
государства 

Не позднее 10 декабря 1918 г. 
Организованы 2 коммуны, которые передадут материалы для рассмотрения уземотдела и для 

регистрации его. Почему не были организованы до сих пор коммуны? Это потому, что работа в уземотделе 
шла характерная, не были организованы отделы и подотделы и мало было членов в уземотделе, так что 
были приглашены инструкторы, которые работали по другой отрасли ввиду незначительного количества 
работников при уземотделе и командированы в провинции по другим делам. По прибытии моем в г. Усмань 
были командированы 2 инструктора в уезд для агитации и пропаганды по организации 
сельскохозяйственных коммун и артелей и мне пришлось сначала работать в бюро коммун, а потом ездил по 
уезду, агитировал, собирал собрания, вел беседы по организации сельскохозяйственных коммун и артелей и 
т.п. 

На собраниях было много кулачества, которое мешало мне рассказывать, оно не слушало и мешало 
слушать другим, и этим они запугивали бедноту, которая по незнанию их слушала. После таких собраний 
мне пришлось созывать на следующие собрания только одну бедноту и сочувствующих Советской власти и 
только тогда работа шла лучше. 

В селах много желающих войти в коммуну, но когда им было предложено, то они говорили, что то, 
что они услышали на собрании — услышали первый раз и войти в коммуну не могут, так как должны 
посоветоваться с родственниками, и ввиду этого они просили меня отложить этот вопрос до следующего 
собрания, на что я согласился. За этот период времени кулачество занималось пропагандой, что вот придут 
казаки, они вам дадут коммуну и этим запугивало бедноту, и в настоящее время кулачество занимается тем 
же, поэтому настроение очень плохое. 

После этого нами были приняты меры. Необходимо сначала вести агитацию и пропаганду, а потом 
организовывать коммуны, и поэтому уезд был разбит на участки. Еще является причиной, мешающей 
организации коммун то, что Усманский уезд находится вблизи позиции1* и крестьяне этого боятся. 

Я их спрашивал, почему они не хотят войти в коммуну? Они мне отвечали, что мы организуемся в 
коммуну, а придут казаки, да славяки2* и дадут нам такие коммуны, что и места не найдем. 

Еще были мне задаваемы на собрании вопросы со стороны слушателей, как будут входящие в 
коммуну в одном семействе 3 работника, а в другом один, и 5 человек детей? На это я отвечал, что с этим 
считаться не приходится, ибо потому, что работники будут стареть, а малые дети будут расти и будут 
работники, а коммуна организуется не на один год, а на всю жизнь. 

Еще были задаваемы мне гражданами вопросы относительно религии и так милосердно: «Скажите, 
пожалуйста, что, правда, большевики хотят, чтобы не было икон и храмов?». На это мне тоже пришлось 
ответить, что как был издан декрет, чтобы церковь не касалась к государству, т.е. религия не касалась к 
науке, а наука не касалась религии. Большинство вопросов были задаваемы относительно религии и мною 
было им разъяснено, что и как. Когда я им разъяснил, тогда они со мной согласились. Да, это так. 

Очень плохое обращение со стороны Красной Армии к беднейшим крестьянам. Красноармейцы 
приходят и приказывают дать им то и то. Это крестьян странно волнует. При мне приехал красноармеец и 
взял с собою комбед, и пошли к крестьянину брать гусей, у которого был только один, и они взяли. 
Крестьянин стал у них спрашивать на это документы, красноармеец вынимает револьвер: «Вот тебе 



документ». Везде и всюду так, говорят крестьяне, что они очень напуганы красноармейцами. Я предложил 
бы иметь инструкторами только коммунистов, ибо не коммунистов лучше не иметь и от них такая работа. 

Необходимо снабжать уезды литературой, так как они переживают в этом кризис. 
Губернский инструктор по организации коммун и сельскохозяйственных артелей Петр Объедков 
ГАТО. Ф. Р-394. Оп. 1. Д. 42. Л. 411-412. Заверенная копия. 
1* Имеется в виду — близко от линии Южного фронта. 
2* Так в документе. 
 
 

Примечания 
 
 
Стр. 392 

 
6 Шингарев Андрей Иванович (1869—1918), дворянин Воронежской губернии, врач по профессии, 

общественный и политический деятель, кадет. В 1901 г издал книгу «Вымирающая деревня», содержащую 
большой фактический материал о кризисном положении российского крестьянства. Член 2 — 4-й 
Государственных дум. Автор кадетской аграрной программы. В 1-м составе Временного правительства 
(март-апрель 1917 г.) — министр земледелия, во 2-м (май-июнь) — министр финансов и зав. 
продовольствием. Член Учредительного собрания. Арестован Красной гвардией и бессудно убит в начале 
1918 г. 

 
 

Стр. 398 
 

61 Исполатов Николай Николаевич (1856-1927). Дворянин. Земский врач по специальности. С 1897 г. в 
социал-демократическом движении. В 1917 — 1919 гг. — председатель Усманского уездного совета 
Тамбовской губернии, делегат II Всероссийского съезда Советов. Организатор борьбы за установление 
советской власти в уезде, руководитель нескольких уездных учреждений. Отстранен от всех должностей за 
критику тамбовских губернских властей. С 1919 г. от политической и общественной работы отошел. 


